

Le moine est comme le chêne de nos grandes forêts, il est inestructible et survit à tous les orages. Le XIXe siècle n'était pas encore parvenu au quart de sa course, et déjà la France, instruite par une dure expérience, avait changé ses idées, et la vie religieuse avait recommencé à couler à pleins bords. Les Trappistes, ou Cisterciens Réformés, avaient reparu sur le sol français, et plus d'une fois ils ont tourné vers leur ancienne abbaye des regards pleins de tristesse, et peut-être d'espérance.

Les temps marqués par Dieu pour faire reflourir la solitude sont enfin venus. En cette année 1898, où l'Ordre Cistercien célébrait à Rome le neuvième centenaire de sa fondation, le Révérendissime Père Dom Marie Sébastien Wyart, abbé général, va renouer la liste interrompu des abbés de Cîteaux. Dans le vallon solitaire on reverra la blanche robe du moine (1) et la bure du frère convers, et on entendra, vers le soir, les échos prolongés du *Salve Regina*. Les outrages faits à l'antique abbaye sont enfin lavés et les vertus du cloître vont reflourir à Cîteaux. Dans les sentiments de la reconnaissance la plus vive, les Cisterciens, et avec eux toute l'Eglise, pourront redire les paroles du prophète Isaïe : « Le Seigneur a consolé Sion et en a relevé les ruines. Il a changé le désert en un lieu de délices et la solitude en un divin parlerre. On y trouvera la joie et l'allégresse, on y entendra des chants, des actions de grâces et des hymnes de louanges. »

Aux Cisterciens Réformés de Notre-Dame du Lac nous adressons nos plus sincères félicitations, et avec eux nous nous réjouissons de la résurrection de l'antique abbaye de Cîteaux qui, semblable au phénix, est sortie vivante de ses cendres.

(1) Les vêtements de l'Ordre étaient d'abord de couleur noire ; au commencement du XIIe siècle on lui substitua la couleur blanche, et si l'on en croit les anciennes peintures et les historiens, la sainte Vierge fut elle-même l'auteur de ce changement. C'était un jour aux premiers rayons de l'aurore, au moment où l'on chantait matines ; tout-à-coup la Vierge apparaît, tous les vêtements des religieux deviennent à l'instant éclatants de blancheur, et, ce changement consommé, la Vierge se retire. Les religieux conclurent de là que la volonté de Marie était qu'ils se vêtissent de blanc ; et ce fut sans cette pensée qu'ils sortirent de l'office, semblables, dit Grégoire IX, à un troupeau de brebis qui remontent du lavoir avec leurs toisons blanchies dans une onde pure. L'anniversaire de ce prodige se célébrait dans tout l'Ordre, le 5 août, et s'annonçait la veille en ces termes : *Cistercii in Gallia, descensio Beatissimæ Mariæ Virginis in Cistercium, et miraculosa mutatio habitus de nigro in album colorem, sub sanctissimo Abbate Alberico*. A Cîteaux, en France, la descente de la Bienheureuse Vierge Marie, et le changement miraculeux de l'habit noir en habit blanc ; le très saint Albéric, étant abbé du monastère.

On ann
gretté P.

Voici un f

C'était l

sieurs con

en Belgiq

Or, à Br

entrer pou

marquable

recueillem

fondément

cances cru

tant, à une

« bien la m

» riste, leu

Ce fut de

religion int

ne se dema

même à si



'OR
de

gements de

Toutes le

consignées

les notes soi

le rite de l'o

ment a été

se trouvent

mun ; la li